

dédaigneusement accordé. Franchissant les Alpes glacées, je parvins à Rome et me jetai, au seuil de son palais de Latran, aux pieds du Vicaire de Jésus-Christ, le grand pape Grégoire VII, proclamant mon crime et offrant ma tête.

“ Silencieux, indigné, le Pape m’a écouté, puis, rentrant dans son palais, a prié jusqu’à minuit. Se relevant, il me fit comparaître : “ Pars, me dit-il, malheureux,



pars pour Jérusalem ; fais-toi pèlerin, esclave du Saint-Sépulcre ! Pars, accomplis trois fois le saint voyage, parmi les douleurs de l’itinéraire, la faim, les insultes et les coups ! Offre à Dieu, en expiation, tes trop légitimes souffrances. Pars, et si Dieu te daigne faire grâce, il manifestera son vouloir par quelque incident merveilleux. Reviens alors et, si je vis, tu recevras de mes mains un bref d’absolution !